

# Guardianas del agua, protagonistas del cambio



Las participantes de la edición anterior fueron convocadas nuevamente para que complementen sus aprendizajes. También se convocó a nuevas lideresas del ámbito del proyecto Puna Resiliente para comprometerlas con esta causa.

Por María Fernanda Carrillo\*

Octubre llega con fuerza y trae de vuelta el Programa de Liderazgo para Mujeres Sinchi Warmi (“Mujer valiente, mujer empoderada”). En un contexto de crisis climática y social, donde las comunidades rurales y altoandinas son guardianas de los recursos naturales, las mujeres se han convertido en protagonistas clave. ¿La razón? Muchas veces, la migración masculina hacia las ciudades deja en ellas la responsabilidad de sostener y defender sus territorios.

Creado en 2019, Sinchi Warmi se ha consolidado como un espacio que fortalece a mujeres líderes desde

un enfoque ambiental, intercultural y de género. Hasta ahora, ya ha potenciado las capacidades de 124 mujeres vinculadas a organizaciones productivas, comisiones de usuarios de agua, ambientales y sociales. Este 2025, el programa da un paso más con su versión 2.0

## ¿Qué hace único a Sinchi Warmi?

No se trata solo de un programa de liderazgo: es una propuesta integral que conecta empoderamiento femenino, gestión de recursos naturales y conservación del ecosistema. En otras palabras, promueve un modelo de desarrollo equitativo y sostenible

para las comunidades altoandinas.

Su objetivo es consolidar y fortalecer las capacidades de liderazgo, gestión e incidencia de mujeres rurales, ampliando su participación colectiva y articulada en la gobernanza del agua, la acción climática y la defensa de sus derechos.

En esta edición participarán 40 mujeres campesinas lideresas de Arequipa, provenientes de provincias como Caravelí, La Unión, Castilla, Caylloma, Arequipa, Condesuyos e Islay. Entre ellas estarán lideresas que ya pasaron por la experiencia de Sinchi Warmi y que vuelven para

seguir fortaleciendo sus capacidades y redes. Asimismo, se contará con la participación de mujeres vinculadas al proyecto Puna Resiliente y al Gobierno Regional de Arequipa, lo que enriquece la diversidad y el alcance del programa. La selección se realizó mediante un proceso de invitación, tomando en cuenta el perfil requerido por el programa.

Más allá de la igualdad social, el programa impulsa la resiliencia y la gobernanza climática en territorios altoandinos. Desde octubre hasta diciembre, las participantes recorrerán 42 horas de formación (32 presenciales y 10 virtuales) divididas en:

Módulo 1: Conceptos generales para la gobernanza del agua y la acción climática.

Módulo 2: Comunicación y gobernanza para la gestión, el liderazgo y la seguridad hídrica.

Encuentro de Mujeres Líderes: Fortaleciendo redes para la acción climática y la seguridad hídrica en el sur andino peruano.

Al finalizar, las lideresas estarán listas para:

- Diseñar propuestas de incidencia y agendas que fortalezcan la acción climática y la seguridad hídrica.
- Adaptar y aplicar herramientas innovadoras de liderazgo y participación efectiva.
- Promover procesos de gobernanza ambiental y del agua con enfoque de género, derechos e interculturalidad, inspirando a más mujeres en sus comunidades y espacios de decisión.

#### Alianzas que hacen posible el cambio

Sinchi Warmi es un programa que forma parte del proyecto “Mujeres del Agua 2.0: Empoderamiento de mujeres altoandinas en la acción climática y la seguridad hídrica”<sup>1</sup>.

La edición 2.0 cuenta con el respaldo del proyecto “Puna Resiliente: Adap-

tación basada en ecosistemas para comunidades y paisajes sostenibles altoandinos del Perú”, que impulsa medidas de adaptación frente al cambio climático y fomenta cadenas de valor sostenibles.

El proyecto es financiado por el Fondo Verde para el Clima (FVC), el Estado peruano (a través de MIDAGRI, MINAM y SERNANP), el Gobierno de Alemania (BMZ) y el Gobierno de Canadá. Su implementación es conjunta entre MIDAGRI, SERNANP, Profonanpe, el Instituto de Montaña (IdM) y la cooperación alemana para el desarrollo implementada por la GIZ.

También tiene el apoyo de la Sociedad Peruana de Derecho Ambiental (SPDA), que desde 1986 viene promoviendo políticas, leyes e instrumentos para la justicia ambiental y el desarrollo sostenible.

Gracias a estas alianzas, Sinchi Warmi 2.0 se convierte en un espacio donde las mujeres pueden ser agentes de cambio que marcan la diferencia en el sur andino del Perú.

#### Articulación

Sinchi Warmi 2025 se articula con políticas y estrategias regionales y nacionales, vinculadas al cambio climático, la gestión de recursos hídricos y la igualdad de género. Este programa se sostiene en un conjunto de enfoques que garantizan aprendizajes significativos y transformadores.

Desde la vivencia y la participación activa de las mujeres, pasando por el desarrollo de capacidades, género, la interculturalidad, el diálogo intergeneracional y la interseccionalidad, cada enfoque aporta a construir liderazgos sólidos.

*Se parte  
de nuestra  
comunidad  
virtual*

Facebook  
Linkedin  
Instagram  
YouTube

*Queremos  
conocer  
tu opinión*



\* Bachiller de comunicación. Integrante de la Unidad de Incidencia y Comunicación de descosur.

1. El proyecto es ejecutado por descosur desde noviembre de 2024. Culminará en octubre de 2027. Está financiado por emp'ACT.